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BUSINESS GUIDE: Каков объем контрактов «Уралвагон-
завода» с российским Министерством обороны по итогам 
2012 года?
ОЛЕГ СИЕНКО: Для исполнения государственного оборон-
ного заказа 2012 года предприятиями корпорации было за-
ключено 11 государственных контрактов и 4 договора соис-
полнения на сумму свыше 13 млрд руб. Рост объема государ-
ственных контрактов в 2012 году по сравнению с 2011 годом 
составил более 60%. Стоит отметить, что большинство работ 
выполняется по долгосрочным контрактам (11 долгосроч-
ных госконтрактов на сумму 12,7 млрд. руб.). Это позволяет 
нам осуществлять долгосрочное планирование производ-
ственной деятельности, а также без потери времени присту-
пить с начала года к выполнению государственных заданий 
на основных производственных площадях.
BG: Какие образцы вооружений дорабатывались под во-
енных?
О. С.: В 2012 году предприятия корпорации в интересах Ми-
нобороны производили два совершенно новых образца. Это 
152-миллиметровая модернизированная самоходно-
артиллерийская установка «Мста-С» со значительно улуч-
шенными боевыми свойствами и модернизированная бро-
нированная ремонтно-эвакуационная машина БРЭМ-1М с 
возросшими возможностями шасси, крановой установки и 
лебедки. Проведены и другие конструктивные изменения, 
которые повысили возможности данных машин и вывели их 
на современный уровень.

Значительная работа в 2012 году была проведена и по 
модернизации существующего парка танков Т-72Б. Надо от-
метить, что в этом году мы завершили освоение в общем-то 
не свойственных для нас работ по ремонту и модернизации 
изделий на головном заводе в Нижнем Тагиле. Осуществляя 
в рамках корпорации стратегию горизонтальной интеграции 
и учитывая постоянный рост потребности в проведении дан-
ных работ, мы приступили к освоению модернизации танков 
Т-72Б на нашем предприятии в Омске (ОАО КБТМ).

В рамках системы менеджмента качества разрабатыва-
ются и реализуются на практике необходимые мероприятия. 
Показатели надежности изделий закладываются уже на ста-
дии разработки, контролируются в процессе производства и 
испытаний и анализируются в ходе эксплуатации.

В части спецпродукции установленные заказчиком жест-
кие требования по надежности и качеству изделий контро-
лируются военными представительствами, на всех этапах 
изготовления и испытаний изделий. Объективно говоря, ре-
кламации на наши изделия имеются. Их причина в большин-
стве случаев связана с качеством покупных комплектующих 
изделий. Это рабочий процесс, мы взаимодействуем с по-
ставщиками и добиваемся положительных изменений. Все 
обращения эксплуатирующих нашу продукцию воинских ча-
стей и других получателей рассматриваются без промедле-
ния, принимаются необходимые меры, в том числе в части 
обучения экипажей правилам эксплуатации.
BG: Контракты с Минобороны рентабельны?
О. С.: При заключении госконтрактов с Минобороны России 
у нас был ряд рабочих моментов, связанных с формирова-
нием цены на нашу продукцию. Это нормальный процесс, и, 
как привило, мы достигаем взаимовыгодных совместных 
решений. Что касается рентабельности контрактов с Мино-
бороны России, могу сказать, что мы постоянно ведем рабо-
ту по оптимизации расходов. Но это не сиюминутный про-
цесс, требующий прежде всего времени.
BG: Минобороны РФ будет покупать БМПТ «Терминатор»?
О. С.: К сожалению, Минобороны не закупает данную маши-
ну. Понимая, что роль и место данного изделия в структуре 
вооруженных сил определяет заказчик в лице Минобороны, 
хотелось бы высказать несколько моментов.

С учетом опыта экспорта данной машины мы прове-
ли ряд усовершенствований, направленных на повыше-

ние боевых свойств. Это уже не боевая машина под-
держки танков, а высокозащищенный разведывательно-
огневой комплекс.

Мы не успокаиваемся на достигнутых результатах и про-
должаем в максимальной степени использовать модерниза-
ционный потенциал данной машины, пока, правда, ориенти-
руясь только на экспорт.
BG: На каком этапе развития ОКР «Армата»? Есть ли под-
вижки в этом плане?
О. С.: Мы со всей ответственностью подходим к работе по 
ОКР «Армата». В корпорации сконцентрированы необходи-
мые научные, производственные, управленческие и финан-
совые ресурсы не только на создание перспективных изде-
лий, но и на подготовку производства. Отмечу, что в рамках 
реализации этой задачи мы смогли создать конструкторский 
коллектив, сочетающий в себе опыт старшего поколения и 
талант молодых конструкторов.

Комплексный подход в реализации ОКР «Армата» по-
зволяет нам с уверенностью говорить о своевременном про-
ведении намеченных мероприятий по выполнению заданий 
государственной программы вооружений.

Уже в ближайшей перспективе можно будет оценить ре-
зультаты нашей работы.
BG: Как вы относитесь к созданию танковой бронетехники на 
колесной базе?
О. С.: Если коротко, то сегодня преимущества колесной тех-
ники в части подвижности, особенно на пересеченной мест-
ности, по сравнению с гусеничными машинами сводятся на 
нет. Установка достаточно мощного вооружения при низком 
уровне бронирования, по оценкам наших специалистов, не 
позволяют использовать бронемашины как машины перед-
него края, так как они не обеспечивают ведения боевых дей-
ствий на коротких дистанциях.

Попытка увеличить бронирование и приблизить их к пе-
реднему краю приводит к снижению проходимости, а сред-
ние скорости движения колесных и гусеничных колонн на 
местности практически одинаковы. Опыт применения такого 
класса машин показывает, что полноценно заменить гусе-
ничные машины колесными все же не получится.
BG: Какие иностранные образцы могут конкурировать с но-
вейшим танком Т-90?
О. С.: Говоря о танке Т-90, хочу напомнить историю его соз-
дания. В некоторых публикациях, особенно при сравнении с 
зарубежными танками, появляются попытки сформировать 
общественное мнение о танке Т-90 как не отвечающем со-
временным требованиям боя. Используют при этом характе-
ристики танка Т-90 образца 1993 года.

Но за это время мы значительно повысили все боевые 
свойства данной машины: установили тысячесильный дви-
гатель, значительно повысили огневую мощь, установив бо-
лее совершенную танковую пушку и стабилизатор вооруже-
ния. В системе управления огнем появился тепловизор. Танк 
имеет новую сварно-катанную башню, усовершенствован-
ную динамическую защиту и комплекс высокоточного 
управляемого вооружения. Это я говорю о танке Т-90А и его 
экспортном варианте Т-90С.

Основные характеристики этих танков не уступают харак-
теристикам основных зарубежных танков. А если рассматри-
вать показатель «эффективность-стоимость», конкурентов 
в мире танку Т-90 в модификациях Т-90А и Т-90С нет.

Но мы не остановились на достигнутом. Используя тех-
нический и модернизационный потенциал танка Т-90С, 
был создан совершенно новый танк Т-90СМ «Прорыв», 
который впервые был показан публике и специалистам 
еще в 2011 году.

Сохранив в данной машине все преимущества классиче-
ской компоновки, мы повысили все его основные характери-
стики. С точки зрения подвижности в машине установлен 
более мощный танковый дизель (1130 л. с.), усилена транс-
миссия при сохранении компоновочной схемы трансмиссии 
танка Т-90С, в систему управления движением установили 
автомат переключения передач, цифровую панель механика-
водителя и штурвальное управление поворотом танка. По 
защите применили новую оригинальную схему пассивного 
бронирования, перспективную динамическую защиту и си-
стему постановки помех лазерному облучению.

Значительные изменения внесены в башню танка. На ма-
шине установлена сварно-катанная башня новой конструк-
ции, что позволило вынести часть боекомплекта из боевого 
отделения и повысить взрывопожаробезопасность машины. 
Что касается огневой мощи, в танк установлена новая танко-
вая пушка с улучшенной баллистикой. Систему управления 
огнем можно назвать уникальной. Впервые на практике реа-
лизован режим «охотник-стрелок» при достижении всепо-
годности путем применения многоканальных и панорамных 
прицелов. Применение бортового компьютера позволило су-
щественно повысить боевые возможности машины и облег-
чить работу экипажа.

По командной управляемости в машине установлены со-
временные и перспективные системы навигации и связи, ре-
ализована возможность применении танка в едином инфор-
мационном пространстве. Установка панорамы расширила 
возможности командира по наблюдению за полем боя.

Серьезное внимание в машине уделено эргономике. Уве-
личение внутреннего объема боевого отделения, прежде 
всего за счет выноса части боекомплекта «наружу», рацио-
нального размещения приборов и оборудования, проведе-
ния ряда мероприятий в отделении управления, позволило 
создать комфортные условия работы экипажа.

В настоящее время мы вышли на этапы проведения ис-
пытаний данной машины и завершения мероприятий по под-
готовке ее к серийному производству.

Без излишней скромности могу сказать, что мы гордим-
ся этой машиной и уверены, что в ближайшее время у наших 
конкурентов ничего подобного не появится. Что касается 
сравнения по ценам, хочу сказать: многие инозаказчики от-
дают предпочтение танкам «Уралвагонзавода», в том числе 
из-за привлекательности цены.
BG: Рынки каких стран вы видите наиболее перспективными?
О. С.: Продукция наших предприятий известна и востре-
бована во всем мире. И не только танки. Рынки Южной 
Азии, Северной Африки, Ближнего Востока, Латинской 
Америки в настоящее время рассматриваются нами в 
первоочередном порядке.

В 2012 году было заключено несколько значительных 
контрактов на поставку инозаказчикам различных видов во-

оружения и военной техники нашего производства. Прежде 
всего это танки Т-90С/СК, тяжелые огнеметные системы 
ТОС-1А, инженерная техника, контрольно-проверочные ма-
шины, минометы и ряд другой техники.

Объем заключенных в текущем году контрактов на 10% 
выше аналогичных, заключенных в 2011 году.

Расширена география поставок, и по сравнению с про-
шлым годом почти на треть вырос в текущем году объем за-
ключенных контрактов на поставку запасных частей и 
военно-технического имущества.
BG: Собираетесь ли приобретать технологии производства у 
западных стран?
О. С.: Рассматривая вопрос приобретения технологий за ру-
бежом, могу сказать, что наибольшей интеграции в данном 
направлении мы достигли по гражданской продукции.

С точки зрения технологий военного назначения, и пре-
жде всего технологий будущего. Вы понимаете, что это от-
носится к сфере национальной безопасности государства 
и, как правило, не экспортируется в другие страны. Наде-
яться на то, что нам предложат современные, а тем более 
перспективные технологии, особенно по таким стратеги-
ческим направлением, как производство брони и других, 
не приходится. 

Надо сказать, что мы активно используем не только 
научно-технологический потенциал корпорации, но и но-
вейшие разработки российских и зарубежных компаний. У 
нас очень тесные и давние связи с научно-
производственными компаниями Белоруссии, Украины, 
Чехии и ряда других государств. Широкие партнерские от-
ношения нас связывают с французскими компаниями, осо-
бенно в области тепловизионной техники.

С точки зрения насыщения технологий современным ста-
ночным парком, комплексами, обрабатывающими центрами 
и другим технологическим оборудованием интеграция шире. 
Наряду с российскими производителями это производители 
Германии, Австрии, Чехии, Словакии, Японии, Китая и других 
стран. Широкая горизонтальная и вертикальная интеграция 
наших предприятий в мировой рынок в стратегическом пла-
не очень важна, особенно в технологическом отношении.
BG: Как вы относитесь к созданию совместного производ-
ства с другими странами?
О. С.: Мы выпускаем широкий спектр вооружений и военной 
техники. Кроме танков и машин на их базе это самоходно-
артиллерийские установки, артиллерийские корабельные 
комплексы, буксируемая артиллерия и минометы, разведы-
вательные, штабные и другие машины. Нас связывают тес-
ные отношения со многими странами, армии которых воору-
жены нашим оружием. Исходя из этого, вопрос создания 
совместных предприятий с нашими зарубежными партнера-
ми для нас важен, особенно в области модернизации старо-
го парка техники нашего производства. В этом направлении 
подписан ряд соглашений о сотрудничестве с казахскими, 
индийскими и алжирскими партнерами.

Мы открыты и готовы к расширению сотрудничества со 
всеми заинтересованными странами и не сомневаемся, что 
в ближайшее время список партнеров по созданию совмест-
ных предприятий будет расширен.
BG: Насколько крепки позиции российской бронетанковой 
техники на рынке вооружений?
О. С.: Позиции российской бронетанковой техники на рынке 
вооружений достигаются не только поставкой танков, но и 
других вооружений нашего производства, а также комплек-
сом предоставляемых услуг, в том числе в части разработки, 
производства изделий и их послепродажного сопровожде-
ния. С учетом мировых тенденций развития вооружения и 
услуг мы в настоящее время приблизились к созданию си-
стемы управления жизненным циклом изделий. Тема очень 
сложная, но перспективная и интересная. 
Интервью взял Иван Сафронов

«Будущее не дает нам права долго думать 
И раСкачИватьСя» генеральный дИректор корпорацИИ «уралвагон—
завод» олег СИенко раССказал в Интервью BUSINESS GUIDE о том, как выполнялИСь 
военные контракты, какИе перСпектИвные вИды вооруженИй разраБатываютСя 
И что вызывает ИнтереС у ИноСтранных заказчИков.
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